



## &gt; PERSONAJES ÚNICOS / MIGUEL ÁNGEL VERDUGO

Catedrático en la USAL, dirige el único instituto de España dedicado a investigar y formar profesionales en discapacidad. Investido doctor honoris causa en Argentina, trabaja para transformar los sistemas de tratamiento. Por **M. Ángel Rodríguez**

# Psicólogo de la discapacidad

**A**unque económica- mente no recibe los apoyos que le gus- taría, Miguel Ángel Verdugo puede presumir de ser el director del único instituto de España dedicado a la investigación y a la formación de profesionales especialistas en tratar a personas con discapacidad. Es el INICO (Instituto Universitario de Integración en la Comunidad), fundado por iniciativa propia en 1996 dentro de la Universidad de Salamanca.

discapacidad analizada siempre desde el ámbito de la psicología social. Están a un poco de distancia de su trabajo, pero ama por igual la ópera y el flamenco; lee «mucho» y le gusta «compartir espacios con amigos, ese tipo de vida social en la que España afortunadamente puede dar lecciones a medio mundo». Dicho por un catedrático del Departamento de Personalidad, Evaluación y Tratamiento Psicológico de la Universidad de Salamanca, debe de ser cierto.

multitud de convenios de colaboración, hasta formar el portal web más importante de España en materia informativa en su ámbito: el Servicio de Información sobre Discapacidad.

Ha logrado incluir el INICO en la red de institutos de Estados Unidos (además de en la red europea de investigación), en la que es el único extranjero, aunque, asegura, «cuando comparas es algo muy lamentable, es peor que comparar la NBA con la ACB».

Esto pasa, según él, por un

do, sí, en los tres criterios 'empresariales' de eficacia, eficiencia y sostenibilidad, aunque aquí «lo prioritario son los resultados de las personas a las que atiendes». «Ahora hay un modelo segregado, concentrado por población y habría que ir hacia modelos más comunitarios y personalizados. Debemos hablar de resultados y no de ideas», explica.

Y es ahí donde radica lo fundamental de la I+D+i actual en este campo, la individualización. Quien ha marca-



El catedrático Miguel Ángel Verdugo en su despacho de la Universidad de Salamanca. / ICAL

Este vallisoletano de nacimiento, maestro, psicólogo, formado en educación especial y discapacidad en la prestigiosa Universidad neoyorquina de Columbia -después de pasar por la UVA y por la Autónoma de Madrid-, fue investido hace semanas doctor honoris causa por la Universidad ISALUD de Argentina, en la que destacaron su trayectoria profesional -rubricada con más de 60 libros, 300 artículos y diferentes e importantes reconocimientos- y su dilatada tarea en la I+D+i sobre la

**«Compararte** con EEUU es lamentable, peor que hacerlo entre NBA y ACB»

Y es que tras ser profesor, inspector de educación o trabajar en Asprona-Valladolid, entre otros, aterrizó en la Universidad de Salamanca hace dos décadas y media. Allí las iniciativas nunca han cesado por su parte, desde la fundación del INICO, pasando por

motivo: «No hemos encontrado apoyo de la Administración, que sería la principal beneficiada. Deberían financiarlos el 30% ó el 40% del gasto y no llegamos ni al 2%, 10.000 euros al año, que no da ni para fotocopias». Además, tampoco ha habido ayuda al desarrollo de infraestructuras o de un plan de desarrollo, añade.

Verdugo investiga y trabaja en el cambio del modelo organizacional para mejorar la vida de las personas con discapacidad, que estaría basa-

do el camino en este aspecto quien ha marcado el camino son las organizaciones sociales. «Hay ONG valientes que están haciendo procesos importantes de transformación. No todas lo hacen, pero menos en estos tiempos de supervivencia», comenta. «Lo que se ha recortado principalmente han sido en estas áreas. Desafortunadamente se considera que son las que hay que cortar, pero son las que más afectan a los derechos individuales de las personas», sentencia.

## &gt; MATERIA GRIS

**Javier López Tazón**



## Conservar o regenerar

Esta mañana estaba escuchando la radio —últimamente, no sé si será porque la mayoría son malas noticias, no le presto tanta atención. La pones por costumbre— y he pillado una conversación sobre reciclado. La digresión que me ha permitido nada más comenzar era para justificar que no me he quedado con los nombres de los entrevistados, así que lo confieso. Lo que sí me ha interesado es un planteamiento lógico. Y verán cómo también me dan la razón con respecto a que las noticias son todas económica y dolorosamente malas.

Resulta que el reciclaje en nuestro país no pasa por sus mejores momentos. Hay menos actividad, menos consumo, con lo cual hay menos materia prima con la que trabajar. O sea, noticia doblemente mala. Verán. Para empezar, cuando un sector no va bien (y el del reciclaje es todo un señor sector ya en fase de maduración y con un potencial de crecimiento enorme) y no genera el dinero que se espera de él, comienza a perder empleo, es decir, más paro.

Seguimos. Decía más arriba que a menor actividad y consumo, menor generación de residuos. Pero no sólo influye el descenso de la producción, sino que parece que se está haciendo un poco la vista gorda: «No seamos tan exigentes porque lo están pasando muy mal», «Y, además, mira lo que pasa en China. Allí no recicla nadie». Verdad a medias o entera, lo cierto es que las condiciones medioambientales en la mayor parte de Asia son mucho más laxas (por definirlo de alguna manera) que las impuestas en Europa. Pero, también hay que mirar el envés de esa misma verdad: cuando se fabrica y se contamina a escape libre

**Cuando** se fabrica a escape libre se destruyen los propios recursos del país

se destruyen los propios recursos del país y regenerarlos es enormemente más costoso que conservarlos.

En nuestro país sabemos bastante de eso, porque durante décadas hemos contaminado como si el mundo fuera infinito y todavía lo estamos pagando, pero parece (esa es la sensación que tengo) que hemos aprendido mucho y ahora somos más eficientes, conscientes y, aunque sea olvidados, cumplimos. También es verdad que es más fácil vigilar una gran fábrica que 150 pequeñas, por no hablar de individuos. Porque, ¿han visto cómo están las calles? Sí, se ha reducido el presupuesto de limpieza. Pero si no fuéramos tan guarras... [javier.lopez@elmundo.es](mailto:javier.lopez@elmundo.es)

Javier López Tazón es redactor jefe de Ariadna, el suplemento de tecnología de EL MUNDO.